



6 rue Alphonse Rio • 56100 Lorient  
+33 297 83 11 69 • info@cc-sud.eu  
www.cc-sud.eu

## Compte rendu de la réunion du Groupe de Travail Pêches traditionnelles Jeudi 24 avril 2025 – Saint Jacques de Compostelle et visioconférence

Nicolas Fernandez Muñoz (Président du Groupe de Travail) a commencé par accueillir Hugo Martins (QUARPESCA), nouveau membre du Groupe de Travail, et Amanda Perez Perera de la Commission européenne.

Après une petite correction sur le compte-rendu de la dernière réunion, il a été adopté, tout comme l'ordre du jour.

### 1. Présentation du projet Fish-X

Raquel Pereira (SCIAENA) a indiqué que le projet Fish-X se concentrait sur la petite pêche, pour laquelle il est difficile d'avoir des informations. Il a démarré en 2022 et se terminera en mai 2025. L'objectif est de créer deux plateformes de données : « Dataspace » et « Insight Platform ». Pour recueillir ces données, ils ont équipé des bateaux de systèmes VMS NEMO, et des équipements de NAOS, en Croatie, Irlande et Portugal. « Insight Platform » est utilisée pour connaître le nombre de navires qui fréquentent une zone. Cela a par exemple permis le déplacement d'un projet de ferme aquacole, par preuve que les pêcheurs utilisaient la zone. L'opinion des pêcheurs équipés a été majoritairement positive sur ce projet.

À Basilio Otero (FNCP), Raquel Pereira (SCIAENA) a précisé que les pêcheurs qui ont collaboré utilisaient différents engins de pêche. Elle a aussi indiqué à Jorge Gonçalves (FPA) que les équipements pouvaient être alimentés par câble ou panneau solaire, et que les émissions n'étaient jamais interrompues (réseau ou satellite).

Hugo Martins (QUARPESCA) a indiqué qu'il avait participé à ce projet dans le sud du Portugal en équipant une vingtaine de navires.

Nicolas Fernandez Muñoz (Président du Groupe de Travail) a demandé comment l'effort de pêche était mesuré, car il est difficile de le faire avec un seul outil. Dans le cas de l'Andalousie, la position géographique et les statistiques de pêche par navire (boîtes vertes - IDAPES) sont mélangées. Raquel Pereira (SCIAENA) a répondu qu'ils prenaient en compte les heures, les kilomètres et les captures, mais que l'information obtenue n'était pas aussi détaillée que ce qu'ils avaient espéré.

### 2. Transition énergétique : présentation de l'Autorité portuaire de Vigo

Nicolas Fernandez Muñoz (Président du Groupe de Travail) a commencé par remercier l'orateur d'être présent, au nom du CC SUD.

José Villar García (Autorité Portuaire de Vigo) a présenté aux membres le projet Blue Growth que le port de Vigo développe depuis 2017. Il devient une référence au niveau national, et

tous les secteurs, dont la pêche sont représentés. Ces objectifs sont en lien avec ceux du développement durable, comme celui de l'usage durable des ressources naturelles. Il y a par exemple des projets éoliens, de photovoltaïque, etc. ou encore pour l'hydrogène, les projets Julio Verne, PLISAN VERDE ou HYDEA.

Actuellement, ils travaillent à l'amélioration de l'efficacité énergétique et à l'utilisation d'énergies propres pour les navires de pêche. Le port de Vigo a pour but zéro émissions de gaz à effet de serre en 2030, mais José Villar García (Autorité Portuaire de Vigo) pense que ça sera compliqué d'y arriver car les bateaux et les infrastructures devront être au point. Il a souhaité transmettre aux membres l'idée qu'il fallait se coordonner pour obtenir des fonds, et réaliser des prototypes de navires de pêche fonctionnant avec de nouveaux combustibles.

José Villar García (Autorité Portuaire de Vigo) a répondu à Basilio Otero (FNCP) que l'hydrogène était un sujet compliqué et qu'il n'y avait actuellement pas d'autres alternatives au gasoil pour les navires de pêche. Il a également indiqué à Francisco Teixeira (OPROMAR) qu'il n'était pas spécialiste du méthanol vert, aussi développé dans le projet PLISAN, et que l'idée n'était pas encore développée.

### 3. Point d'information sur le Groupe Ad hoc Définition de la pêche artisanale

Nicolas Fernandez Muñoz (Président du Groupe de Travail) a exposé aux membres un compte-rendu de la dernière réunion du Groupe Ad hoc, en donnant les définitions obtenues de la pêche artisanale (ou ses autres noms) selon l'UE, l'ICCAT, la France, l'Espagne et le Portugal. Il a suggéré que la matrice de la FAO, qui permet de qualifier la pêche artisanale selon 12 indicateurs, soit présentée à nouveau aux membres lors du prochain GT Pêches traditionnelles. Il a ensuite donné la parole aux membres.

Serge Larzabal (CNPMEM) a souligné qu'il faut bien faire comprendre à la Commission européenne que leur définition n'est pas bonne, et leur proposer un nouveau modèle, sans prendre en compte le critère de taille de manière exclusive.

Pilar Otero (ANMUPESCA) a suggéré de rajouter le critère de durabilité dans la définition, car la pêche artisanale est durable. Mariano Garcia (Cofradía de Pescadores Virgen del Carmen) a ajouté que les chaluts étaient toujours rejetés de la définition, alors qu'ils faisaient des efforts pour être durables, ils doivent donc être également considérés dans la définition de la pêche artisanale.

Basilio Otero (FNCP) et Jorge Gonçalves (FPA) ont exposé le besoin de travailler avec le MEDAC et le CCRUP, car ils partagent les mêmes problématiques que le CC SUD sur la question de la pêche artisanale.

Amanda Perez Perera (DG MARE) a indiqué que si la définition de l'UE ne convenait pas, elle encourageait le CC SUD à rédiger un avis avec le MEDAC et le CCRUP. Cependant, elle ne voit

pas comment un changement de définition pourrait être une réalité à court ou moyen terme. Elle a ajouté que les 12 mètres se figuraient pas dans le règlement de la PCP.

#### 4. Projet d'avis sur les OP du CC SUD et du MAC

Nicolas Fernandez Muñoz (Président du Groupe de Travail) a informé les membres que la Commission européenne aurait besoin de cet avis avant qu'il ne soit soumis au ComEx du 27 mai. S'il était validé lors de cette réunion, il serait donc possible d'entamer la procédure d'urgence. Il a ensuite indiqué les changements effectués par le MAC lors de son GT, et a donné la parole aux membres.

Sergio Lopez (Président du CC SUD) a souligné que certains membres du CC SUD ont participé aux discussions du MAC sur cet avis, et qu'il a été facile de parvenir à un consensus.

Serge Larzabal (CNP MEM) a indiqué que le secteur français était en accord avec les dernières modifications apportées. N'ayant pas plus de commentaires, étant en charge du Secrétariat, et avec l'accord du Président du Groupe de Travail, il a confirmé que cet avis pourrait être validé électroniquement avec un délai d'une semaine.

#### 5. Présentation de France Terre de Pêches

Kenatea Chavez-Hey (France Terre de Pêches) a expliqué que France Terre de Pêches (FTP) était un regroupement de plus de 1 000 entreprises de pêche, créé à l'initiative de sept OP françaises, avec pour vocation de partager le débat public avec les Français.

Contexte : Il y a un besoin de recentrer la pêche dans le débat public, car son image nuit à son attractivité, et elle est peu écoutée face aux ONG. Les conséquences sont une mise à mal de la filière (relève générationnelle, enjeux réglementaires, etc.). FTP souhaite donc redorer le blason de la filière pêche et partager les transformations qu'elle affronte au grand public.

FTP comme nouvelle entité : Kenatea Chavez-Hey (France Terre de Pêches) a indiqué que FTP avait 3 partis pris :

- Se faire relais du terrain et de ses enjeux, voir le poisson comme ressource et non seulement comme produit,
- Convaincre et assumer une parole technique et scientifique,
- Engager et parler de la pêche positivement.

Actions de communication : FTP a pour objectif de redonner la voix aux acteurs du terrain, d'adopter un discours rationnel et scientifique, et de mettre en avant le modèle de pêche en France et en UE. Ils ont également pour ambition de devenir l'interlocuteur privilégié des pouvoirs publics français. Pour cela, Kenatea Chavez-Hey (France Terre de Pêches) a indiqué qu'ils avaient créé un média en ligne, et des comptes sur divers réseaux sociaux.



6 rue Alphonse Rio • 56100 Lorient  
+33 297 83 11 69 • info@cc-sud.eu  
www.cc-sud.eu

FTP est actuellement en train de préparer un rapport en prévision de l'UNOC afin d'observer combien la pêche en UE et en France est durable.

Sergio Lopez (Président du CC SUD) et Maria José Rico (FECOPPAS) ont tenu à féliciter cette initiative car il est nécessaire de revaloriser l'image du secteur, et de faire connaître le côté humain de la pêche au grand public. Raul Garcia (WWF) a indiqué qu'en France, il était plus compliqué de travailler avec les ONG qu'en Espagne, alors qu'il faut travailler ensemble pour avancer. Serge Larzabal (CNP MEM) a ajouté que certaines ONG françaises étaient en effet très extrêmes.

Nicolas Fernandez Muñoz (Président du Groupe de Travail) s'est joint aux félicitations générales, et a indiqué qu'il était primordial de transmettre des informations positives sur la pêche car les régions ne seraient pas ce qu'elles sont sans la pêche.

#### **BILAN :**

- **Le projet Fish-X a été présenté aux membres du CC SUD,**
- **Le projet de transition énergétique « Blue Growth » du port de Vigo a été présenté aux membres,**
- **Les membres ont été informés du travail réalisé dans le Groupe Ad hoc Définition de la pêche artisanale,**
- **Les membres ont validé l'avis conjoint sur les OP avec le MAC, qui sera présenté au ComEx pour une adoption électronique,**
- **France Terre de Pêches a été présentée aux membres.**